

小川英二郎宛伊達藤二郎及び同五郎書状をめぐる謎

はじめに

平成一八年四月、田辺市出身の玉置裕氏から当文書館に寄贈された史料に小川家文書と名付けた文書群があります。

この文書群の中に非常に興味深い史料が二点見つかりました。一点は伊達藤二郎（以下「千広」とする。）から小川英二郎に宛てた書状（資料番号いー2）であり、もう一点は千広の養嗣子である伊達五郎から同じく小川英二郎に宛てた書状（同じー3）であります。何が興味深いかというと、千広からの書状は従来文久元年に発せられたものだと解釈されていましたが、その解釈だと謎が多いことがわかりました。ここではこの書状の背景から説明を始めなければならぬでしょう。

ことの起こり

そもそも伊達千広が

「忠の字をわすれた竹のすずめどのおどりが過ぎてあみの乗物」

「伊達つらが踊くるひしには雀

まがりし竹の外しらずして」

千広からの書状

など（『小梅日記』嘉永六年（一八五三）一月二日条所収）と揶揄されながら和歌山城下を追放されて、田辺安藤家に幽閉されることになるのは、嘉永五年も押し

せまつた師走のことでした。伊達千広は

本居大平の門下で加納諸平や長沢伴雄等と並び称されるほど俊秀として有名ですが、同時に政治的手腕もかなり評価され、第一〇代藩主の治宝に重用され寺社奉行や勘定奉行等を歴任しました。

ところが、この年の二月二三日突然

「品々如何敷趣相聞候段従 公辺
之御趣意も有之候ニ付安藤飛騨
守江御預」

（当館所蔵 文久元年伊達五郎書き上げ

の「系譜」より）という処分を言い渡されたことから事が始まります。

この失脚劇の裏には隠居後も藩内で実権を握り続けていた治宝の死をきっかけとして一挙に吹き出した「江戸派」と

「お国派」との間の対立があり、彼と同様に多くの治宝派の家臣達が肅正されました。その中には当然のごとく養嗣子の伊達五郎も含まれていて、城下十里外追放の処分を受けています。

この突然の処分から伊達千広は九年半の長きにわたって田辺で不自由な生活を余儀なくさせられます。

さて、問題の書状がどういうものかを知る必要があります。これは田辺に「お預け」となった千広からの長期にわたつ

て安藤候及びその家臣達からさまざまに恩恵を蒙ったことに対する礼状です。ということは、とりもなおさず彼が赦免されたということでしょう。

以下に全文を紹介しましょう。

一筆致啓上候向暑之節御座候處
弥御安全御入被成候半与萬々奉
賀候 然者野生義今般慎 御免
被仰出難有仕合奉存候 誠ニ以
永々 御館様之御恩恵を蒙り及
貴所様ヲ初御高配を以此度之拝
命ニ至り候段御禮難尽紙毫難有
仕合奉存候 先者右御禮申上度
如此御坐候

恐惶謹言

伊達藤二郎

宗廣（花押）

五月十三日

小川英二郎様

尚々時候御自愛 奉萬寿候隨而

野生無異ニ罷在候条乍慮外御放
慮可成下候 先達而罷帰候砌より御禮書をも可差出之處慎中ニ
付同苗五郎より御禮申上候處御役書其上拝戴物をもいたし候段御厚懇之至深報謝候 随而此二品任御便差出候 御一燐被下候ハ致大慶候 先者早々□□候

というものです。この前半の部分は全く何の問題もないものと思われますが、後半の「尚々書」の部分に注目する必要があるでしょう。

さて、「尚々書」の部分には「先達而



写真 小川家文書 いー2
伊達千広からの書状

